
cajas de cerillas sin ningún tipo 
de planificación, han servido 
para llevar a cabo este proyecto. 
«Queremos —añadían— ofre
cer en principio suelo urbaniza
do, con todo lo que eso con
lleva, como puede ser cons
trucción de calzadas, agua, su
ministro de energía, etcétera. 
Garantizar al ciudadano unas 
condiciones externas de habi
tabilidad, con más de una ter
cera parte del terreno total de
dicado a zonas verdes y lugares 
de recreo. Contribuir a solucio
nar el problema de viviendas que 
tiene Madrid, con un mayor 
nivel urbanístico en todos sus 
aspectos». 

La distribución está planea
da de manera que las mayores 
alturas de los edificios se en
cuentren en el centro de la ciu
dad y en los ejes de actividad 
(centros cívico-comerciales), 
decreciendo al alejarse de dichas 
zonas. Las viviendas de menor 
altura seránde tres plantas y en
clavadas en lo que puede con
siderarse zona residencial. En las 
zonas de baja actividad urbana 
estarán ubicados los equipa
mientos escolares, religiosos, 
recreativos y asistenciales. 

—¿Qué cantidad de dinero 
va a suponer la realización de 
este proyecto? 

—La inversión es de treinta 
mil millones de pesetas. De 
ellos, dieciocho mil quinientos 
millones estarán destinados a 
cinco consultorios, uno para 
cada ocho sectores, escuelas 
que albergarán a setenta y un 
mil seiscientos ochenta niños 
de Educación General Básica y 
veintidós mil seiscientas ochen
ta de Bachiller, iglesias, ayun
tamientos. El resto se está em
pleando en el acondicionamien
to de parcelas, construcción de 
calles, abastecimiento de agua, 
alcantarillado, etc. 

—¿Un nuevo Madrid para 
pobres o ricos? 

—Según nuestros estudios, 
el 60 por 100 de la vivienda que 
allí se establezca estará prote
gida oficialmente. Si la mayor 
parte de las parcelas están ya 
adquir idas por cooperat ivas, 
quiere esto decir que las facili
dades de pago serán mayores. 
Hay que añadir también la exis
tencia de vivienda libre que 
toda ciudad lleva consigo. 

—Las parcelas destinadas a 
viviendas, ¿cómo se han distri
buido? Unas están mejor situa
das que otras... 

—Esto no ha dependido de 
nosotros. La Unión Territorial 
de Cooperativas de Viviendas de 
Madrid es quien ha hecho el 
reparto de zonas. 

—Una vez que se haya pla
nificado, las cooperativas cons
truyan y las gentes empiecen a 
vivir, ¿de quién dependerá el 
aspecto burocrático? 

—Un núcleo urbano de cien
to cincuenta mil habitantes de
manda una autonomía adminis
trativa. Hasta que todo ello no 
esté en poder de la Administra
ción, dependerá de nosotros. 
Habrá que crear un Ayunta
miento donde los vecinos ten
gan derecho a una participación. 
Y en tanto en cuanto esto no 
exista, el Ayuntamiento de Col
menar Viejo tiene una serie de 

competencias a las que no 
puede renunciar. 

—En el aspecto de creación 
de puestos de trabajo, ¿qué po
sibilidades tendrán las personas 
que en su día vengan a vivir 
aquí? 

—Se tienen previstos alrede
dor de cincuenta y nueve mil 
puestos de trabajo, distribuidos 
entre industria, banca, comercio 
y servicios. No queriendo decir 
que todo aquel que viva aquí 
vaya a tener un puesto de 
trabajo, sino que irá en propor
ción con la población activa. 

Julián G. MENENDEZ 

ABC 
Los visitantes del Museo Taurino 

se multiplicaron por diez 

El Museo Taurino de la plaza de 
toros, ubicado en el patio de ca
ballos, es una de las dependencias 
de la Monumental de las Ventas en 
la que la Diputación ha empleado 
más atención y con la que ha pues
to más cariño y esmero. Inaugurado 
en la década de los cincuenta, fue 
hace unos diez años cuando adqui
rió el auge actual bajo los auspicios 
de Leopoldo Matos, vicepresidente 
de la Diputación. 

En compañía de Alfonso Alonso, 
conserje del Museo y empleado de 
la Diputación, recorremos —una 
vez más— sus dependencias mien
tras que él —un apasionado de 
los objetos y obras que custodia— 
va constestando a nuestras pre
guntas. 

—¿Cuándo se inauguró el Mu
seo? 

—Fue un 15 de mayo, día de 
San Isidro, de 1952, pero posterior
mente se efectuaron unas obras de 
acondicionamiento que, unidas a 
nuevas aportaciones, puede decirse 
que formaron un museo totalmente 
nuevo. 

—¿En qué año fue esta segunda 
reinauguración? 

—En 1968. El mismo día que 
comenzaba la feria, el 11 de mayo. 

—¿Está abierto todo el año, o 
simplemente los días de corrida? 

—Todo el año. 
—¿Cuál es el horario? 
—De diez a una y de tres y media 

a siete, menos en invierno, que la 
hora de cierre es a las seis. 

—¿Y los días de corrida? 
—Una hora antes de que se cele

bre el festejo, es decir, en el mo
mento que se abren las puertas de 
la plaza. 

—¿Se incrementa la afluencia en 
estos días de San Isidro? 

—Lógicamente, sí. Estos días 
viene mucha gente de fuera. 

—¿Prevalecen los extranjeros? 
—Sí, pero también vienen espa

ñoles. 
—De los extranjeros, ¿cuáles son 

las nacionalidades más frecuentes? 
—Las de aquellos países que 

tienen conexión con la fiesta de los 
toros: iberoamericanos, franceses 
—que tienen una afición loca y una 
gran curiosidad—, portugueses, y 
no olvidemos a los norteamerica
nos. Hay algunos que no sólo han 
venido repetidas veces, sino que 
arrastran en otras visitas a amigos. 

—¿Cómo responden los orien
tales? 

—Algunos ponen mucho interés 
en todo lo que ven, pero al no estar 
versados en la fiesta no se les puede 
comparar con los que he citado 
antes, ya que de Francia, Portugal y 
América del Sur vienen verdaderos 
aficionados, con más cultura tau
rina que muchos españoles. 

—¿Qué precio tiene la entrada 
al recinto? 

—Diez pesetas. Sólo ha subido 
seis desde su primera inauguración. 

Dejamos a Alfonso Alonso en 
«su museo», donde también tiene 
su vivienda. Allí quedan las cabezas 
de «Jocinero», que mató a Pepete; 
«Perdigón», causante de la muerte 
de El Espartero; los últimos trajes 
de «El Coli» y José Mata, las vitrinas 
de Manolete, de Arruza, de la di
nastía Valencia, de los Bienvenida, 
de los Girón; trajes de luces de 
El Litri, Antoñete, Gregorio Sán
chez, Andrés Vázquez, Fausto Ba
rajas; capotes de paseo de Marcial; 
cabezas de toros estoqueados por 
José, por Juan, por Vicente Pastor, 
Julio Aparicio; cuadros, escultu
ras, litografías, tauromaquias y, co
mo despedida, el último holocaus
to a la fiesta, representado en un 
busto de José Falcón 

José Luis SUAREZ GUAIMES 
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Crónica mensual 

del quehacer 

municipal 

en los diversos 

pueblos 

madrileños 

A actualidad en la pro
vincia la ocupa, de 
una forma primordial, 
el tema de la preauto-
nomía. Es decir, la 
región en la que Ma
dr id y sus ciento 

. ochenta pueblos que
darán encajados dentro del plan preau-
t°nómico. Han sido ya varias las reu
niones entre parlamentarios celebradas 
» todo parece indicar que los madrile-
IJ0s pasaremos a ser parte integrante 
° e 'a región castellano-manchega, aun-
jlue en opinión del presidente de la 
Imputación, Enrique Castellanos —que 
•nuchos compartimos—, por razones 
°bvias, no va a los madrileños formar 
Parte de región tan respetable, pero 
j}Ue poco, o muy poco, tiene de affn 
£0r i la capital de España y los pueblos 
que de ella dependen. Pero eso es tema, 
9ue si lo hemos tocado al referirnos a la 

ctividad provincial, no precisa, por el 
jnornento en esta sección, de más co-
•nentarios. Creo que en otro lugar de 

revista se ocupará al tema de nuestra 
Pr6autonomía la atención, que por otra 
¡Larte/ merece. • Y metidos en temas 
2g

Un¡cipales, nuestra referencia comien-
dando cuenta del Pleno borrascoso 

celebrado en Alcalá de Henares, en el 
que la Policía Armada tuvo que disolver 
a los asistentes, que dieron lugar a que 
el alcalde-presidente, Fernando Sancho 
Thomé, se viera obligado a suspender 
la sesión. El salón se encontraba col
mado de vecinos pertenecientes a tres 
entidades ciudadanas y otro grupo nu
meroso de personas esperaba en la 
calle. A la hora de tratarse el asunto 
que figuraba en tercer lugar en el orden 
del día velativo al transporte público, 
parte de los asistentes interrumpieron 
la sesión y uno de ellos comenzó a dar 
lectura a un comunicado que aludía 
al tema del transporte en la localidad. 
El alcalde, dirigiéndose a quienes de 
esta forma se comportaban para indicar
les que no era esta manera de actuar y 
que estaban alterando el orden público. 
Ante la insistencia en la lectura del 
escrito, el jefe de la Policía Municipal 
invitó a los asistentes a que guardaran 
silencio, manifestando que en caso con
trario se vería obligado a desalojar la 
sala, lo que fue hecho minutos después 
por la Policía Armada que hizo acto de 
presencia. Pasado este incidente, la 
sesión volvió a celebrarse con toda nor
malidad, destacando el alcalde el es
píritu de solidaridad demostrado entre 
todos los municipios en torno al alcalde. 
El señor Sancho Thomé señaló también 
que quienes así se habían comportado 
no representaban a nadie, ya que un 
centenar de personas no pueden atri
buirse la voluntad de 120.000 habi
tantes con que cuenta la ciudad. Y aña
dió el alcalde que rechazaba el telegrama 
enviado por dichos vecinos al goberna
dor civil en el que acusaba a la Corpora
ción de vacío de poder; «No podemos 
dejar la función pública ni la gestión 
que tenemos encomendada —dijo f i 
nalmente— porque suenen voces de 
quienes no representan a nadie y se 
comportan de una manera totalmente 
antidemocrática». • Tema también al-
calaino es que ante las anomalías de
nunciadas en la adjudicación de vivien
das sociales una vez consultada la 
Delegación Provincial de Obras Públi
cas y Urbanismo y el Ayuntamiento, el 
Gobierno Civil, con independencia de 
otras acciones legales que se conside
ren procedentes, ha creado una comi
sión investigadora del caso. • El pre
supuesto a que asciende las obras de 
construcción de una estación depura
dora de aguas residuales en San Martín 
de Valdeiglesias se cifra en más de 
veintiocho millones de pesetas. El plazo 
de ejecución de estas obras que se 
juzgan vitales para el municipio será 
de un año a partir de la fecha de adjudi
cación. O El Ayuntamiento de Coslada, 
en una sesión plenaria municipal, apro
bó el expediente de modificación par
cial del pian general de ordenación urba
na de dicho término municipal. El ex
pediente fue expuesto en tiempo y forma 
para posibles reclamaciones. • La no
ticia de que, como en su día acordó la 
Diputación Provincial, la Villa de El 
Escorial, que por cierto ha celebrado 
con gran brillantez sus fiestas patrona
les, contará con una biblioteca munici
pal ha sido acogida con gran satisfac
ción por parte de los vecinos. En la ac
tualidad se están realizando las gestio
nes encaminadas a dotar del material 
adecuado al centro, que colmará las 
lógicas aspiraciones culturales de esta 
población serrana. • Móstoles es no
ticia en todas nuestras informaciones 
mensuales, porque los vecinos conti
nuamente se están dirigiendo al Ayun
tamiento para denunciar, por una parte, 
el problema de agua que tienen plantea
dos. Según informaciones dignas de 

crédito, durante varias horas del día se 
producen cortes en el suministro, de
bido a que el caudal de los pozos que 
abastecen a la población es insuficiente 
para atender un núcleo urbano de la 
enorme extensión como la que con
figura a la mencionada localidad. Por 
otra parte, los vecinos han expuesto al 
alcalde la deficiente infraestructura sa
nitaria y la falta de puestos escolares. 
Claro que el Ayuntamiento —nos cons
ta— está haciendo todo lo posible por 
resolver estos y otros problemas que 
tienen planteados, consecuencia de 
una deficiente planificación urbanística 
que no es fácil, sino con el tiempo, sub
sanar con la urgencia que los vecinos 
demandan. Lo peor es que, según in
formaciones llegadas hasta la redac
ción de «Cisneros», la mayoría de los 
plenos municipales no se celebran o 
tienen que posponerse a otras fechas, 
por falta de «quorum» que impide adop
tar acuerdo, al no acudir la mayoría de 
los concejales. • La localidad de Cha
pinería, «patria chica» del héroe de 
Cascorro, Eloy Gonzalo, necesita un 
grupo escolar de ocho unidades que 
absorba las unidades de enseñanza que 
existen en la actualidad dispersas en 
varios lugares de la población y que 
no reúnen las debidas condiciones. El 
Ayuntamiento, por su parte, que está 
en la mejor disposición de resolver el 
problema, ofrece terrenos destinados 
a este fin. • Otros problemas que afec
tan a esta localidad se refieren a la apro
bación del plan parcial de urbanismo 
que tienen solicitado a COPLACO, que 
les permitirá promocionar la parte resi
dencial de la localidad. • Por último, 
en nuestro repaso a vuela pluma a la 
actualidad en la provincia, reseñamos 
que los ancianos y jubilados de Tielmes 
de Tajuña cuentan con un Club social. 
El Ayuntamiento de la villa cedió gratui
tamente un local en el que se ha cons
truido el Club a cargo de un hijo del 
pueblo, don Cipriano Briceño Martínez, 
residente actualmente en Zaragoza, que 
se ha hecho cargo de todos los gastos 
de adaptación, a cuyo proyecto e inicia
tiva se han unido otras personas que este 
viejo sueño de los ancianos han conver
tido en realidad. 

Por Bonifacio VAREA 



LOS PLENOS DE LA DIPUTACIÓN 
CERCA DE 80 MILLONES PARA OBRAS Y ELECTRIFICACIÓN RURAL 

Por declararse desierto el concurso de obras, se retrasan las obras 
de la nueva Maternidad 

Normalización de las nuevas retribuciones del personal 

IENTO veintinueve epígra
fes contenía el orden del 
día del Pleno de la Di
putación celebrado bajo 
la presidencia de don 
Enrique Castellanos Co
lomo, de cuyos temas 
tratados merecen desta
carse, por su importancia, 

la moción presentada por el presidente, en la 
que se dio a conocer el nuevo cuadro de 
retribuciones de los funcionarios y empleados 
de la Corporación que prepara la secretaría 
general, señalándose que, respecto a los 
empleados laborales, se aplicarán los conve
nios en vigor o que se aprueben con las 
revisiones que contengan y con la limitación 
establecida en las medidas económicas 
impuestas por el Gobierno, facilitándose a 
cada uno de los sectores laborales la masa 
salarial que corresponda a cada uno de ellos, 
a fin de lograr el equilibrio de idéntica remu
neración entre los de una misma actividad y 
nivel retributivo, aplicándose una serie de 
medidas, en cuanto al personal funcionario, 
que se específica en la moción presentada. 

Por haberse declarado desierto el concurso 
convocado para la realización de las obras 
del Instituto Provincial de Obstetricia y 
Ginecología, por no ajustarse el pliego de 
condiciones económico-administrativas, la 
Diputación convoca una nueva licitación con 
reducción de los plazos acordados de dos 
años, acordándose también que el precio 
estipulado de 528.282.623 pesetas pueda ser 
objeto de revisión. Lógicamente, el haberse 
declarado desierto el concurso conlleva un 
notable retraso en el comienzo de las obras, 
declaradas de urgencia en su día, lo que cons
tituye un gran contratiempo en la función de 
la actual maternidad, cuyos servicios no reú
nen las condiciones que permiten la atención 
de urgencia requerida en muchos casos, 

llegándose, en ocasiones, a crearse situacio
nes desagradables para todos, por lo que, 
como en su día se expuso a los señores di
putados, se necesita cuanto antes unos nue
vos servicios de Obstetristicía y Ginecología. 

En materia de obras en los pueblos de la 
provincia, la Subcomisión de Planes Provin
ciales de Obras y Servicios de la Comisión 
Nacional de Colaboración del Estado con las 
Corporaciones Locales, antigua Comisión 
Provincial de Servicios Técnicos, fueron 
aprobadas diferentes consignaciones eco
nómicas de las que a la Diputación han corres
pondido, en el presente año, la suma de 
37.061.703 pesetas para proponer nuevas 
obras, y de 46 millones de pesetas para el 
Plan de Electrificación Rural en la provincia, 
segunda fase. 

AGUA Y ALCANTARILLADO 
EN ARANJUEZ 

En el capítulo de aportaciones a municipios 
madrileños, los reunidos, previo el corres
pondiente informe elaborado por el Servicio 
de Vías y Obras Provinciales, fue aprobado 
un proyecto de suministro de agua y alcan
tarillado en varias vías públicas de Aranjuez, 
por importe de más de seis millones de pese
tas, que se incluyen en el Plan Bienal 1976-77. 

Con destino al Servicio de Radiología de la 
Ciudad Sanitaria Provincial «Francisco Fran
co», fue aprobada la adquisición de un equi
po de tomografla axial computerizada de 
cráneo y cuello, con lo que dicho servicio 
contará con una de las instalaciones más 
modernas de la especialidad del mundo. 

Por parte de la Corporación también en el 
pleno que nos ocupa, se dio la conformidad 
por parte de los señores diputados para que 
siga su trámite el expediente seguido para la 
incorporación del Ayuntamiento de la loca

lidad de La Hiruela, en la comarca de To-
rrelaguna, a la agrupación para el sosteni
miento de un secretario común, actualmente 
constituida por los ayuntamientos de Montejo 
de la Sierra, Pradeña del Rincón y Horca-
juelo de la Sierra. 

Otros temas, algunos de puro trámite, 
fueron también tratados en el Pleno, regis
trándose la intervención de algunos señores 
diputados, u una vez finalizada la sesión el 
presidente se reunió en su habitual rueda de 
prensa con los informadores provinciales a 
ios que destacó algunos de los puntos tra
tados en la sesión y contestando a las pre
guntas que los periodistas le formularon. 

RUEDA DE PRENSA 

Como en un salón continuo al que los 
periodistas se encontraban con el señor 
Castellanos se celebraba, en aquel momento, 
una reunión de la Comisión Permanente de 
parlamentarios madrileños que estudian el 
futuro de esta provincia en cuanto a su régi
men preautonómico se refiere, no faltó la 
opinión del presidente de la Corporación so
bre el tema: «No me parece conveniente 
—dijo— plantear ahora la integración de 
Madrid ni con la región castellano-leo
nesa ni con la caste l lano-manchega. Va
mos en primer lugar a arreglar nuestra 
propia provincia porque tenemos atas
cos en ella, producto del centralismo 
y de un planeamiento caótico. Madrid 
tiene que buscar su propia personalidad» 
Más tarde, abundando sobre el tema, y tras 
demostrar que no le convence ninguna de las 
salidas preautonómicas que se pretenden dar 
a Madrid y su provincia, el señor Castellanos 
señaló que Madrid no la quiere ningún 
regionalista. 

HOSPITAL DE MAUDES 

No podía faltar en la rueda de prensa el 
tema del antiguo Hospital de Maudes, por 
lo que a preguntas de un periodista el presi
dente manifestó que la fundación que lleva 
en la actualidad el tema ha actualizado ya 
toda la documentación y que lo que ahora se 
trata es de cambiar de fines, ya que los que 
en principio le fueron encomendados a la 
fundación no se cumplen, por lo que co
rresponde ahora al Ministerio de Sanidad y 
Seguridad Social dar su última palabra sobre 
el particular. Como es sabido este edificio 
era un hospital obrero, que más tarde pasó a 
hospitar militar, tratándose ahora para que en 
su recinto puedan albergarse los servicios de la 
Diputación, que tenga carácter de asistencia a 
ancianos. Cuando se haya obtenido este 
cambio de fines y se de «luz verde» a la 
fundación y a la Diputación, ésta podría 
hacerse cargo del edificio, medíante una 
permuta por la residencia de ancianos de 
Navalcarnero, más una importante cantidad 
en metálico. 

El valor actual del Hospital de Maudes se 
eleva a unos 300 millones de pesetas, y tiene 
una superficie de 11.000 metros cuadrados. 
En caso de que, como se espera, sea adqui
rido por la Diputación, supondría a la misma 
una inversión de unos setecientos cincuenta 
millones de pesetas y su estructura exterior 
no cambiarla en nada. 

PROVINCIANO 
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ARTE 
La antología 

de Renau 
Destaca sobre cuanto Madrid 

tiene de exposición viva y co
leante tanto a nivel privado de 
sus numerosas (íbamos a de
cir «infinitas») galerías de arte 
como de las muestras oficiales 
organizadas por los distintos 
departamentos de la Adminis
tración, la Exposición Antoló-
gica y sus dos magistrales con
ferencias de Josep Renau. La 
personalidad internacional de 
Renau (no sería tópico llamarle 
valenciano universal) venía sien
do pura ausencia para nosotros. 
Perteneciente a la generación 
valenciana de los años treinta, 
fueron sus compañeros «Tóni
co» Ballester, Paco Badía, Fran-
cesc Carreño y Manuel Balles
ter. Gracias a la revista «Nova 
Cultura», integra a Max Aub, 
Juan Gil-Albert, Juan Piqueras, 
Y otros, avanzando en un inten
to de renovación de las artes 
y letras del País Valenciano. 

El coordinador de esta Anto-
'ógica instalada en el madrileño 
Museo Español de Arte Con
temporáneo (Ciudad Universi
taria), y patrocinada por el 
Ministerio de Cultura, nos dijo 
que la selección había sido rea
lizada por el propio Renau. Y es 
verídico que, ante todo, tiene 
un carácter sintético y de anto
logía básica por razones de es
pacio. Respecto a la temática, 
digamos que es muy amplia, 
Pues va desde el bodegón aca
démico a un boceto de mural, 
desde un paisaje a un cartel, 
desde un retrato surrealista a un 
fo tomonta je . Asimismo, se 
muestra su quehacer multidisci-
Plinario. Vemos, pues, óleos, ae
rogramas, dibujos a la tinta, fo
tomontajes, bocetos... Enrique
ciendo todo ello con su aporta
ción teórica, a modo de jus
tificación de su obra total. 

Ver esta Exposición Antoló-
9¡ca de Josep Renau, escuchar 
sus dos conferencias en aquel 
recinto madrileño de la Ciudad 
Universitaria, nos ha puesto al 
día de muchas cosas de las artes 
Plásticas y su contexto. Renau 
ha cuestionado, incluso, el mer
cado artístico propiamente di
cho al abandonar personalmen
te las galerías de arte, los «mar-
chands» y las bibliografías artís
ticas al uso. Y para terminar, 
digamos que se nos afirmó allí 
mismo que los originales de 
Renau no se venden, ya que él 
mismo ha dado suficientes ar-
Sumentos teóricos para justificar 
e,se rechazo del mercado ar
tístico, tan corrompido a la par 
due tantas otras cosas de la 
sociedad decadente. Renau bus 
ca relación entre arte y vida, 
s i r i lucro. 

R. F. 

TEATRO 
«Los nuevos 

Judas», 
una novela a 
contrapelo 

Francisco Javier Cons Tobío 
ha escrito una magnífica novela, 
pero a ella no le estarán depa
radas, ciertamente, las glorias 
fáciles. Porque la ha escrito al 
margen de esa pasajera cos
tumbre literaria que engendra 
la moda, el mimetismo, el que
rer llegar por el camino más cor
to, que nunca es el verdadero. 

«Los nuevos Judas» es, para 
entendernos, como un grito, 
como un clamor que estalla en 
la noche oscura que desea morir 
y hacerse claridad. El deseo de 
clarificar, de ver con precisión 
en uno de los enfrentamientos 
y antagonismos de nuestra épo
ca, está claro en su autor, al 
mostrarnos los «últimos judas», 
que asoman su oreja tras el dra
ma que produce la ruptura en
tre la Iglesia y los que, de hecho, 
podemos situar como sus más 
directos enemigos dentro del 
contexto de nuestro tiempo. 

El enfrentamiento, el proble
ma crucial, da pie a Cons Tobío 
para tejer una novela pletórica 
de amenidad. Habría que recor
dar aquí, si no fuera demasiado 
fácil, al escritor argentino Hugo 
Wast, autor de una novela, 
«Oro», que puede vislumbrarse 
como antecedente remoto de 
«Los nuevos Judas». La pro
blemática es la misma y las 
fuerzas antagónicas que se de
sencadenan, en uno u otro 
sentido, idénticas. Pero el tiem
po nunca pasa en balde y lo 
que en Hugo Wast puede pare
cemos viejo, superado, en Cons 
Tobío se nos abre como una 
fruta madura, jugosa, muy del 
momento crucial en que vivi
mos, en que viven sus persona
jes. 

El tono dramático, emocio
nal, está plenamente consegui
do en «Los nuevos Judas», no
vela escrita a contramano, a 
contrapelo y, por ello, absoluta
mente necesaria al lector de 
hoy, a veces confundido por los 
modos impuestos por una uni
formidad lastrante que no es 
otra cosa que ausencia de au
téntica originalidad. 

«Los nuevos Judas», por 
Javier Cons Tobío. Co
municación Literaria de 
Autores, Bilbao, 1978. 

B. de C. 

Maurice Bejart, 
en el 

Palacio 
de Deportes 

Patrocinado por el Ministerio 
de Cultura a través de la Direc
ción General de Música, el mes 
de junio ha contado con la pre
sencia de un conocido Ballet 
admirado por todos: «Ballet del 
Siglo XX» bajo la dirección artís
tica de Maurice Bejart, presen
tando dos magníficos progra
mas «El Pájaro de Fuego», 
«Petroucka» y «La Consagra
ción de la Primavera», en la pri
mera parte y «Lo que la muerte 
me dice», «Canción del Com
pañero errante» y «Lo que el 
amor me dice», todo ello dentro 
del marco del Palacio de Depor
tes de Madrid. 

La compañía, formada por 
70 bailarínes, tomó una super
ficie de escenario superior a 
350 metros cuadrados, y utiliza
ron más de 250 proyectores de 
luz, teniendo un aforo de 7.000 
localidades de las cuales se pu : 

sieron a la venta 2.095 entra
das a 100 pesetas, cerca de 
2.000 a 200 pesetas, siendo la 
entrada más cara a 500 pesetas. 

El Ballet de Bejart, cuyo ob-
tivo es dedicarse principalmen
te a la ilustración de la música 
contemporánea en sus formas 
coreográficas basadas en la 
escuela clásica, pero ajusta
das por su modernismo a la 
sensibilidad y tendencias ac
tuales, llena el escenario y logra 
comunicar una experiencia ex
citante y conmovedora, reci
biendo la respuesta personal 
de todos los asistentes. Este 
Ballet, al que podríamos clasi
ficar dentro del ballet de ideas, 
consiste en una tendencia pro
gresiva a dejar la frialdad estu
diada de los pasos de la escuela 
clásica, el abandono del «tutu», 
de la uniformidad de trajes y 
movimientos del siglo XIX. La 
danzarina va a prescindir a ve
ces de sus clásicas zapatillas, 
para andar descalza, cuando el 
argumento del ballet encuentra 
así una expresión más perfecta 
y más natural, prescinde del 
«Maillot» que con las «Pointes» 
constituye todo lo convencio-
nalmente académico y decimo
nónico que hasta entonces ha-
hía sido de rigor en una danza 
de ballet, tal como nos la pre
sentaron los famosos dibujos 
de «Degas». 

Las creaciones se suceden 
en Bejard, y como Fokine, 
considera la danza clásica no 
como un fin, sino como el medio 
para lograr la expresión artística 
de las ideas a desarrollar. 

Por todo ello, el «Ballet Si
glo XX» llena teatros y transpo-



siciones coreográficas como la 
Novena Sinfonía de Beetho-
ven, o los homenajes a ciertos 
compositores «Wagner o el amor 
loco», «Homenaje a Weber», 
etcétera, y el Ballet-comedia de
dicado al creador de la «Come
dia-Ballet» «El Moliere Imagi
nario», alcanzan los aplausos 
de un público típicamente jo
ven, si no de años, sí de espíritu. 

En 1970 Maurice Bejart fun
da MUDRA (palabra que signifi
ca gesto o mímica en la lengua 
sánscrita), institución de carác
ter internacional, con sede en 
Bruselas y que forma actores-
bailarines - cantantes - percu
sionistas, que serán los creado
res e intérpretes completos que 
exige el espectáculo de hoy. 
Estos bailarines, de una forma
ción inédita, llevan a Berjart a 
montar espectáculos que se 
sirven de otras técnicas y cuyo 
carácter se orienta más hacia la 
investigación, como el que nos 
presenta en Madrid. 

A fin de que el público pueda 
distinguir tales espectáculos de 
otras creaciones del Ballet del 
Siglo XX, se ha acordado pre
sentarlos bajo el nombre de 
YANTRA. 

Por todo esto y anticipando 
una crítica favorable a este 
ballet que en Madrid alcanza 
una justificación bien clara y 
unos triunfos merecidísimos con 
verdaderas variantes simbólicas 
detro de la exhibición corpo
ral, hay que agradecer al Minis
terio de Cultura su labor, así 
como agradecimos al alcalde 
de la Villa y al presidente de la 
Diputación Provincial su pre
sencia en el Ballet de Cámara 
de Madrid, que logró un sonoro 
triunfo. En España ha entrado 
definitivamente Europa en el 
campo cultural, apoyemos estos 
actos. 

LAURA 
Fotos: 

Archivo de «Cisneros» 

Benavente 
y Arrabal, del 

brazo 
Dos acontecimientos pueden 

significarse —solamente— den
tro de nuestro resumen crítico 
y apropiado al orden de apari
ción de la revista «CISNEROS». 
Dos acontecimientos muy señe
ros para la depauperada vida 
teatral matritense, ya que se 
viene haciendo notar la crisis 
general de tantos otros sectores, 
pero en lo que al teatro se refie
re, también dos son las causas 
definitivas de la ausencia de 
público en los teatros: el fin 
de la agonía del teatro burgués 
que implantaron muestros ante
pasados en el siglo XIX, y la 
falta de seguridad personal para 
salir por la noche en nuestra 
ciudad capitalina. Realidades 
ambas que, desde luego, obe
decen a nuestro tiempo de tran
sición y por ello cara al alborear 
de una nueva vida y unos nue
vos testimonios. 

Nuestro gran madrileño uni
versal (Premio Nobel 1922), 
don Jacinto Benavente, reapa
rece en excelente rasgo de no
bleza obliga, de justicia obliga, 
con su más universal creación, 
la que le diera el primer gran 
paso culminante de dramaturgo 
en España y fuera de España: 
«Los intereses creados». En el 
Auditorio del Centro Cultural 
Villa de Madrid, en la plaza de 
Colón, un primerísimo actor co
mo José María Rodero nos da 
una de las máximas lecciones 
de hacer teatro interpretando 
el personaje archifamoso que 
trazara Benavente y que hiciese 
de este tipo singular benaven-
tiano un personaje escénico 
de la talla de las grandes f igu
ras del mejor repertorio dramá
tico mundial a lo largo de la 
historia de la literatura. Necesa
ria hoy esta reposición por 
cuanto existe mucha distancia 
de conocimiento entre las ge
neraciones actuales y lo que 
constituye el mejor repertorio 
del teatro clásico y menos repre
sentado, «Los intereses crea
dos» devuelven a nuestra ju 
ventud 78 una obra maestra y un 
autor olvidado, cuando no des
conocido, para muchos. Acier
to, pues, y acierto a seguir. 

El otro acontecimiento nos 
lo ha dado Fernando Arrabal 
con el estreno de «Oye, Patria, 
mi aflicción». Todo un aconte
cimiento. Fernando Arrabal se 
ha sacado la espina de otros 
expectantes pero catastróficos 
estrenos en España, y éste del 
teatro Martín, por la Compañía 
de Aurora Bautista, se presen
taba con el dilema del «entierro 
de Arrabal o su golpe definitivo». 
Una coyuntura difícil en extremo 
en que se colocan los autores 
cuando se especula tiempo y 
tiempo con su nombre y obra 
desde el prisma de lo teórico, 
y luego la práctica nos demues
tra tropezón tras tropezón. Di
lema como el de Lauro Olmo, 
que también necesita su última 
oportunidad, su ultísima opor
tunidad. Arrabal ha salido de 
la dura prueba final a hombros 
de una formación teatral per
fecta como es la encabezada 
por Aurora Bautista e integrada 
por Nicolás Dueñas, Encarna 
Paso, Alberto Fernández, Jaime 
Redondo, Viky Lagos (ésta co
mo actriz invitada), todos ellos 
en puro alarde de profesionali-
dad artística. Lástima que este 
estreno de Arrabal en Madrid 
sólo sea por treinta únicos días. 
Culminante actuación sobre un 
texto y con una dirección y 
montaje que obligan a acudir 
al teatro Martín (ya desmitifi
cado de su vieja historia frivola 
y baratera) y presenciar lo me
jor de la temporada: «Oye, 
Patria, mi aflicción». Hay que 
reiterar la importancia, asimis
mo, que tiene la escenografía, 
vestuario e iluminación, reali
zación de Carlos Cytrynowski. 
Y la dirección de Augusto Fer
nández. No olvidemos a intér
pretes como Carla Cristi, Félix 

Rotaeta, Carlos Lillo y Juan 
Llaneras. 

Benavente y Arrabal, en su
ma, del brazo y únicos por la 
calle escénica del Madrid de 
toda esta temporada. 

Aristarco ACEVEDO 

CINE 
De Cannes a 

Madrid, vivos y 
muertos 

La falsa sofisticación de los 
premios ha vuelto a ser (un poco 
como los Mundiales de Fútbol, 
naturalmente que a unos niveles 
de menor atención) la informa
ción intercontinental de la actúa 
lidad, exceptuando, claro es, 
la política y sus derivados. 
El XXXI Festival de Cine de 
Cannes ahí ha estado ratificán
donos el convencimiento gene
ral de que continúa latente una 
mala conciencia del gremio ci
nematográfico perpetuada y de 
espaldas a aceptar definitiva
mente que el Cine (con c ma
yúscula) es, antes que nada, 
espectáculo, emoción y sen
sibilidad. Así, como suena. 

Madrid ha podido tener en 
sus carteleras sobre esas mis
mas fechas una de las películas 
seleccionadas oficialmente a 
competición en Cannes 78. Se 
trataba de «Los restos del nau
fragio», escrita y dirigida por 
Ricardo Franco. Película espa
ñola, con Fernando Fernán-
Gómez, Angela Molina, Alfre
do Mayo, Luis Ciges y Felicidad 
Blanc. Una producción de José 
María Pascual que está dando 
mucho que hablar más allá y 
más acá de lo que ha ocurrido 
en el Festival de Cannes. Resul
ta alentador para nuestro Cine. 

Otro acontecimiento digno 
de reseñar dentro de nuestro 
necesario esquematismo crítico, 
lo ha constituido el estreno (¡al 
f in!) de «Morir en Madrid», la 
anhelada película de Frederic 
Rossif, con texto de Madeleine 
Chapsal. Llegada tardía pero . 
segura. Tardía por cuanto en la 
filmografía bélico-política de 
nuestra guerra civil y nuestra paz 
militar ha tenido precedentes 
logrados, incluso por directores 
españoles, por españoles todos 
en una visión histórica de lo 
más reciente, y también acer
tada consecución testimonial. 

Cierto que «Morir en Madrid» 
no es un filme de riguroso aná
lisis, sino la historia apasionada 
de una contienda que trascen
dió a los cuatro puntos cardina
les. No hay abuso de protago
nistas. No. Voces de guerra in
corporadas hoy al pasado de los 
viejos cancioneros épicos alter
nan en la banda sonora con la 
música de Maurice Harre, me
lancolía tal las imágenes a las 
que sirve de estupendo fondo. 
Digamos que las palabras de 
Madeleine Chapsal son equita
tivas dentro de su medida y 
emoción. Y cierto que nos hu
biera gustado más escucharlas 
en nuestro propio idioma, en 
español, pues el doblaje no exi
ge costos excesivos por tratarse 
de un documental. Película de 
1962 y que no resulta vieja, 
sino emotivamente añeja. Como 
la historia misma. 

DONALD II 

La programación 
veraniega 

Parece que este año las va
riaciones de cara a la programa
ción del verano afectarán bas
tante a los informativos. De 
guiarnos por las notas que nos 
pasan, y que ya habrán sido 
ratificadas o rectificadas cuando 
el lector tenga en sus manos es
te número de CISNEROS, «El 
estado de la cuestión, «Cara a 
cara», «Rueda de Prensa», «Ha
blamos», las tribunas «Cultural», 
«Histórica», «Más menos» y 
«Opinión Pública» serán espa
cios a los que se darán vaca
ciones durante el mes de agos
to, dejando asimismo de emitir
se «Tribuna del Parlamento», 
cuando cese la actividad parla
mentaria. «Estudio Estadio», por 
su parte, recientemente suspen
dido, no volverá a la pantalla 
familiar hasta el día 5 del pró
ximo septiembre. 

Remodelación correcta y no 
con exceso de duración, como 
sucedía en otro tiempo, cuando 
la pausa veraniega española se 
extendía a cerca de tres meses. 
Bien está el quitar plomo de la 
programación cuando aprietan 
los calores, pero sin pasarse. 
Con agosto sobra. Y sin que 
además falte nada, porque el 
resto de los informativos no su
frirán ninguna alteración. 

«REVISTA DE CINE» 

Buen olfato el del jurado en
cargado de discernir el Premio 
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